

## **Présentation générale de l'événement**

---

La Chaire de recherche du Canada en sécurité internationale a organisé un colloque pluridisciplinaire et interinstitutionnel pour analyser dans une perspective sexospécifique les conflits internationaux et leur gestion actuelle par la communauté internationale. L'objectif visé par l'événement était de mieux définir la place des femmes dans les conflits armés et de formuler des recommandations sur les différentes approches à privilégier pour améliorer leur situation en général ainsi que leur participation dans les processus de maintien et de consolidation de la paix.

Le colloque d'une journée a eu lieu vendredi 11 avril 2003 au pavillon Desjardins de l'Université Laval. L'événement a rassemblé dix spécialistes européens, américains et canadiens, provenant de milieux universitaires, d'organismes gouvernementaux et d'organisations de la société civile œuvrant sur le terrain. Ces experts sont venus présenter leur vision de la problématique, sous forme d'analyse théorique ou d'étude de cas. Les conférenciers invités ont aussi eu la responsabilité de susciter le débat et la discussion avec l'ensemble des participants. Un souci particulier a été apporté à l'élaboration d'options politiques à privilégier pour favoriser l'amélioration des processus de maintien et de consolidation de la paix internationale, dans une perspective sexospécifique.

Le colloque a présenté quatre thèmes fondamentaux relatifs à la place des femmes dans les conflits armés internationaux : (1) Les femmes dans les zones de conflits armés, (2) Les femmes et les régimes internationaux de sécurité et de prévention des conflits, (3) Les femmes en tant qu'agents catalyseurs de la reconstruction des sociétés ravagées par la guerre et (4) Témoignages, leçons et enjeux : des pistes pour l'avenir<sup>1</sup>. Monsieur Jocelyn Coulon (Centre Pearson pour le maintien de la paix), Madame Martine Gagné (Association canadienne pour les Nations Unies, section Québec), Monsieur Gérard Hervouet (Programme Paix et sécurité internationales) et Monsieur Jean-Sébastien Rioux (Chaire de recherche du Canada en sécurité internationale) ont présidé tour à tour les quatre panels de la journée.

De plus, dans le but de rendre l'événement accessible au plus de personnes possibles, un service complet de traduction simultanée a été offert lors du colloque. Les présentations et discussions se sont ainsi déroulées à la fois en français et en anglais. Il semble que ce service ait été fort apprécié par certains participants moins à l'aise avec l'une des deux langues d'usage.

## **Participation**

---

Tout au long de la journée, une large place fut réservée aux échanges et à la discussion avec les autres participants, lors de plénières animées. Au total, le colloque a réuni quelque soixante-dix (70) universitaires et praticiens des relations internationales intéressés par la dimension sexospécifique des conflits armés. La majorité des participants s'étaient inscrits à l'avance auprès de notre bureau de coordination.

---

<sup>1</sup> Voir le programme détaillé du colloque en annexe.